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记者：请问有何举措推进中日关
系的发展？

王毅：今年是中日邦交正常化45
周年，也是卢沟桥事件80周年，这两个
纪念日，代表了两条截然不同的道路。
今天，日本国内仍然有些人在这两条道

路间摇摆不定，甚至企图开历史的倒
车。我们希望一切爱好历史和平的人
民，能够在这个重要年头把握好前行的
方向。我们当然愿意同日本改善关系，
但日本需要先治好自己的心病，理性看
待和接受中国不断发展的事实。 晚综

3月8日上午，外交
部部长王毅就“中国的
外交政策和对外关系”
回答中外记者提问。针
对韩国正部署“萨德”
反导系统，王毅回应
道，引进“萨德”是一
个错误的选择，有违为
邻之道。“萨德”反导系
统的监测预警范围远远
超出了半岛，危害中国
战略安全的企图路人皆
知。
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记者：您认为中美双方应该怎么
做才能保持长期稳定发展？您对蒂勒
森国务卿印象如何？

王毅：前一段各方对中美关系的
前景有不少担心，但经过这一段的密
切沟通和努力，中美关系正朝着积极
的方向平稳过渡。特别是上个月，习
近平主席同特朗普总统进行了一次重
要的通话，两国元首确认了坚持“一
个中国”原则的重要性，强调要推动
中美关系在新的起点上取得更大发
展。这为两国关系指明了方向，也铺
平了道路。

展望未来，我们还应致力于两个
超越。首先是超越社会制度的不同，
中国对我们的社会制度和发展道路充
满自信，我们也乐见美国能够把自己
的国家建设得更好。在一个文明不断
进步、观念日益多元的时代，中美完
全可以相互尊重、相互借鉴、和平共
处、共同发展。另一个是超越“零和
博弈”的传统思维，中美两国拥有越
来越广泛的共同利益，双方之间的需
要远远大于分歧。所以，我们应齐心
做大蛋糕，而不是把一方的成功建立
在另一方的受损之上。

中美建交 38 年了。中国人常说
“三十而立、四十不惑”，我们希望中
美关系能够超越旧观念，打开新视
野，步入更加稳健成熟的不惑之年，
走上一条让两国人民安心、让世界各
国放心的宽广大道。

记者：特朗普任总统以后，您认
为中美俄之间的关系有没有变化？

王毅：当前的中俄关系处于历史
最好时期，双方互信也达到了历史最
高点，双方关系绝不会因任何外部因
素或影响而发生动摇。我们也乐见俄
美关系得到改善。今年，中俄元首还
会进行多次会晤，继续引领两国关系
迈上新的台阶。

我们认为，新时期的中美俄三方
关系，不是你上我下的“跷跷板”，应
该做加法而不是减法，三方完全可以
通过良性互动、相互促进，共同履行
维护世界和平的义务，共同承担推进
全球发展的责任。

记者：中国是否认为朝鲜半岛会
发生战争？

王毅：朝鲜半岛局势目前正在呈现
新一轮的紧张。一方面，朝鲜不顾国际
社会的反对，违反联合国安理会决议，
执意推进核导的开发。另一方面，美韩
在这个地区进行超大规模的军事演习，
持续加大对朝鲜的军事压力。就像两组
持续加速的列车，互不相让，难道双方
都做好了迎头相撞的准备吗？当务之急
要做的就是亮起红灯、同时刹车。

为应对半岛危机，中方的建议
是，第一步，朝鲜暂停核导活动，美
韩也暂停大规模军演，通过“双暂
停”摆脱目前的安全困境，使双方重
新回到谈判桌前。之后，按照“双轨

并进”思路，将实现半岛无核化和建
立半岛和平机制结合起来，同步对等
地解决各方关切，最终找到半岛长治
久安的根本之策。解决半岛核问题，
需要两手并进，制裁是履行协议，促
谈同样是履行协议。

半岛核问题的主要当事方是朝美
两家，而作为唇齿相依的近邻，中国
当然是解决半岛核问题不可或缺的重
要一方。迄今，中国为斡旋朝美的接
触、推进“六方会谈”倾注了全力。
今后，我们仍然愿意做一名“扳道
工”，把半岛核问题扳回到谈判解决的
轨道。我想强调的是，拥核不会安
全，动武不是出路，复谈还有机会，
和平仍有希望。

记者：对今年的中韩关系如何展
望？

王毅：今年是中韩建交 25 周年，
中方珍惜25年来两国人民共同努力所
得来的成果，也希望韩方能和中方一
起共同维护两国互利合作的大局。目
前影响中韩关系的最大问题，就是美
韩执意要在韩国部署充满争议的“萨
德”反导系统，我们从一开始就坚决
反对。因为“萨德”反导系统的监测

预警范围远远超出了半岛，它危害中
国战略安全的企图已经是路人皆知。
所以我们奉劝韩国国内某些势力不要
再一意孤行，否则结果只能是损人又
害己。

引进“萨德”显然是一个错误的
选择，不仅有违为邻之道，而且很可
能使韩国陷入更不安全的境地。中方
敦促韩方悬崖勒马、中止部署，不要
在错误的道路上越走越远。

记者：您是否担心中美在南海会
爆发军事冲突？

王毅：过去一年，南海潮起潮
落、趋于平静、明显降温。当前，《南
海各方行为宣言》，即 DOC，正在得
到全面落实，具体争议已经重新回到
由直接当事方通过对话协商的正轨。

我们正在推进DOC的磋商，共同打造
被大家认可的地区规则。

上个月底举行的联合工作组会
上，已经形成了DOC框架的第一份草
案。这个时候，如果还有人想兴风作
浪，不仅不得人心，也必将遭到地区
国家的共同抵制。
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政府工作报告提出，保护和调动医
务人员积极性，构建和谐医患关系。部
分人大代表认为，要从提高医生薪酬、
多部门联合处置医疗纠纷、医疗风险第
三方转移等多渠道破解医患矛盾，实现
和谐的就医环境。

“医患矛盾的根源，还是医疗资源
紧张、患者看病难的问题。”全国人大
代表、昆明医科大学第一附属医院神经
内科主任医师许虹说，现在一些暴力伤
医事件时有发生，极大地挫伤了医护人
员的积极性。她认为，要提高医护人员
的积极性，首先要提高医护人员的薪酬
水平，在全社会形成理解、尊重医护人
员的舆论氛围。此外，医护人员也一定
要为患者提供优质服务。

全国人大代表、贵州省黔南州政协
副主席张加春建议，由医疗纠纷处理部
门、责任险保险部门、卫计部门、政府
信访部门的专职人员组成医疗服务投诉
接待处置中心，合理化解和处置各种医
疗纠纷，提高医疗纠纷的处置效率、合
法性和公平性。

张加春认为，需真正实现医疗风险
第三方转移。“发达国家普遍通过法律
等力量，或强调购买医责险作为从业资
格必备条件等方式，达到强制医疗机构
和医务从业人员主动或被动购买保险，
实现保险全覆盖，提高医疗机构和医生
个人承担责任赔偿能力，从而保障病患
权益的目的。” 据新华社

人大代表支招
破解医患矛盾

保障食品安全
需建立有效追溯体系

食品安全与老百姓生活息息相关，
但保障食品安全又是一个复杂的系统工
程。在两会期间，全国政协委员马玉
红、王二虎建议，尽快建立有效追溯体
系，对各个环节信息进行监控，实现食
品“从农田到餐桌”全程质量安全。

“由于生产的专业化和分工的逐步
细化，食品从原材料生产、加工，到储
藏、运输，直至销售，每一环节都可能
导致食品安全问题发生。”全国政协委
员、陕西省审计厅副厅长马玉红说，目
前，各地都在逐步建立食品安全追溯系
统，但地区之间开展情况差异较大，大
多数只是针对个别类型食品进行追溯，
且追溯平台的建立千差万别，各个系统
之间形成信息孤岛，并缺少权威的认证
体系，缺乏公信度。同时，还存在企业
热情度不高；消费者参与度低等问题。

对此，马玉红建议，从全国层面尽
快建立统一的追溯系统体系，统一追溯
标准。通过逐步推进，将所有的食品都
纳入强制追溯体系中。

全国政协委员、陕西省政协副秘书长
王二虎建议，针对农产品安全，可逐步建
设农产品市场准入和产地准出制度，确保
相关监管环节的无缝对接。加大对农产品
流通环节的管控力度，使之成为保障农产
品质量安全的第二道屏障。 据新华社


